

Séminaire européen sur la gouvernance démocratique des espaces transfrontaliers

Un séminaire européen sur la gouvernance démocratique des espaces transfrontaliers s'est tenu les 22 et 23 octobre 2015 à Saint-Louis (France). Il a été organisé par le Conseil de l'Europe en collaboration avec la ville de Saint-Louis, l'Eurodistrict Trinationale de Bâle, la MOT et l'Institut de Sociologie Internationale de Gorizia. Des représentants d'Etats membres issus du Comité européen sur la démocratie et la gouvernance (CDDG) du Conseil de l'Europe ainsi que des organismes de coopération transfrontalière, des instituts, des praticiens et des experts ont participé aux discussions. Une [étude introductive](#) a recensé quelques exemples de participation citoyenne à la gouvernance des activités transfrontalières. Les échanges ont par

la suite permis de dresser un bilan des instruments juridiques et outils développés par le Conseil de l'Europe ainsi que de mettre en lumière les dernières recherches, expériences et tendances en la matière. Le séminaire a conclu que la participation effective et active des citoyens offre un véritable soutien à la réalisation des projets transfrontaliers. L'information et la consultation des citoyens en tant que bénéficiaires ultimes de toute initiative de coopération transfrontalière demeure une garantie de transparence et une légitimation du processus de prise de décision et de prise en compte des particularités de chaque frontière. Les conclusions seront examinées en décembre par le CDDG qui décidera des suites à donner. [Plus d'infos](#)



Une exposition sur les frontières au Musée de l'Histoire de l'immigration

Le Musée de l'Histoire de l'immigration organise du 10 novembre 2015 au 29 mai 2016 à Paris une exposition consacrée aux frontières. A travers des œuvres d'art, des cartes, des photographies contemporaines, des témoignages et récits de migrants, cette exposition inédite permet de mieux comprendre le rôle et les enjeux contemporains des frontières dans le monde. L'exposition ne répond pas de manière caricaturale aux questions complexes liées aux

frontières mais donne des clés de lecture pour comprendre comment, historiquement et géographiquement, les frontières se sont construites. Le parcours de l'exposition, jalonné d'histoires singulières de ceux qui traversent et ont traversé les frontières, amène le visiteur à s'interroger successivement sur le rôle de la frontière en tant que barrière, l'ouverture et la fermeture des frontières internes et externes de l'Union européenne et l'évolution des frontières

françaises en Europe et dans le monde. L'exposition résonne avec l'actualité européenne des derniers mois et la crise humanitaire des réfugiés. Elle fait l'objet d'un partenariat avec la MOT qui - date à retenir dès à présent - organise sa prochaine assemblée générale et conférence annuelle au Palais de la Porte Dorée le 24 et 25 mai 2016 (plus d'infos prochainement).

[Plus d'infos sur l'exposition.](#)

ÉVÈNEMENTS

Save the date : prochaine conférence annuelle de la MOT

Organisée dans le cadre de l'exposition "Frontières" (voir page 1), l'assemblée générale 2016 et la conférence annuelle de la MOT se tiendront au Palais de la Porte Dorée les 24 et 25 mai 2016.

Plus d'infos prochainement.

Événement de clôture du Programme de coopération entre l'Italie et la France - Alcotra 2007-2013, 4 décembre 2015 à Bardonecchia (Italie)

Séminaire ESPON "A world without borders - Refugees, cooperation and territories", 8 et 9 décembre 2015 à Luxembourg

Journée d'études "Frontières et sécurité", 11 décembre 2015 à Mons (Belgique)

[Tous les événements](#)

L'agglomération trinationale de Bâle dévoile le contenu de sa boîte à outils pour la coopération transfrontalière

Le séminaire organisé par le Conseil de l'Europe (cf. page 1) a été l'occasion de décrire les actions de coopération transfrontalière organisées autour du travail de l'Eurodistrict Trinationale de Bâle (ETB), de l'exposition internationale d'architecture IBA Basel 2020 et du programme d'agglomération de Bâle.

Le directeur de l'association ETB, Frédéric Duvinage, a expliqué aux auditeurs comment le travail de ces vingt dernières années avait permis d'aboutir à la construction de deux tramways transfrontaliers, d'une passerelle sur le Rhin entre la France et l'Allemagne, ainsi qu'à la planification de deux futures passerelles et d'un pont sur le Rhin entre les trois pays. Il a également décrit les processus de planification en cours qui permettent aux



urbanistes des trois pays de travailler sur une nouvelle vision d'aménagement stratégique partagée pour l'horizon 2030 et sur le développement en commun d'un nouveau quartier urbain trinational, le 3Land, situé au point triple France-Allemagne-Suisse, à l'emplacement des ports de Bâle (CH) de Weil am Rhein (D) et de Huningue (F). Ce dernier projet illustre la capacité du milieu d'acteurs des trois pays à travailler ensemble, dans un processus de co-construction, sur des enjeux stratégiques de développement urbain, ce qui était inimaginable il y a encore vingt ans.

Ce séminaire a surtout permis de montrer comment les élus de l'agglomération trinationale de Bâle soutiennent les initiatives de la population et des associations des trois pays dans le domaine du sport, de

la culture, de l'environnement et de la formation, soit au moyen d'un fonds de soutien financier, soit en parrainant des projets comme le slow up, des spectacles à dimension trinationale, des manifestations sportives ou un festival des jardins.



Frédéric Duvinage, directeur de l'Eurodistrict Trinationale de Bâle

L'Agglomération trinationale de Bâle en quelques chiffres :

- Environ 900 000 habitants
- 97 000 frontaliers
- Projets INTERREG IV portés par l'ETB : 4 250 000 €
- EuroAirport : environ 7 Millions de passagers par an

Plus d'infos : www.eurodistrictbasel.eu

Un reportage sur France 2 consacré aux frontaliers franco-suisses

"Plus de 150 000 Français passent chaque jour la frontière pour aller travailler en Suisse, attirés par les salaires élevés dans tous les secteurs. Beaucoup pensent y trouver un Eldorado. La réalité n'est pas toujours celle imaginée..."



Magazine de géopolitique "Un Œil sur la planète" : "Le miracle suisse".
Reportage : "Un phare pour les frontaliers ?", diffusé le 2/11/2015 sur France 2.

Plus d'infos – Voir le reportage.

Bercy pose les conditions de la restitution des prélèvements sociaux aux non-résidents

Prenant acte de la décision "de Ruyter" de la CJUE, "le Gouvernement [français] précise dans un communiqué paru le 20 octobre dernier les conditions d'introduction des réclamations relatives à la restitution des prélèvements sociaux acquittés sur les revenus du capital par les résidents et non-résidents qui sont affiliés à un régime de sécurité sociale d'un autre État membre de l'Union européenne, ou de l'Espace économique européen ainsi que de la Suisse."

Plus d'infos

10 ans d'Europe Direct pour rapprocher l'Europe des citoyens

A l'occasion de l'anniversaire de ses 10 ans d'existence, le réseau des centres d'information Europe Direct publie une information rappelant le rôle de ses centres d'information (500 dans toute l'Europe, dont 54 répartis sur le territoire français), pour informer les citoyens sur les activités européennes, mais également pour constituer un outil d'animation locale du territoire.

Plus d'infos

ACTUALITÉS EUROPE

Conférence annuelle de l'ARFE

Après un atelier sur le GECT et la coopération territoriale en lien avec la plateforme GECT du Comité des Régions le 12 novembre 2015 à Bruxelles, une conférence s'est tenue le lendemain sur "L'avenir de la coopération transfrontalière en Europe", co-organisée par l'ARFE, la DG REGIO, le Comité des régions et le Congrès des pouvoirs locaux et régionaux du Conseil de l'Europe. Cet événement a permis de confirmer la volonté de coopérer entre l'Union européenne, le Conseil de l'Europe et les acteurs concernés, et le besoin de faire face aux défis actuels auxquels la coopération transfrontalière est confrontée.

[Plus d'infos](#)



La fin du roaming définitivement programmée

La suppression des frais d'itinérance de la téléphonie mobile en Europe (dit frais de "roaming") est définitivement programmée pour le 15 juin 2017, suite à une loi adoptée par le Parlement européen le 27 octobre 2015. Ces frais représentent tous les coûts supplémentaires facturés pour les appels, SMS ou l'utilisation de l'Internet mobile à l'étranger au sein de l'UE. Dans les territoires frontaliers, ils entravent lourdement la compétitivité des entreprises et

ACTUALITÉS DU RÉSEAU

Vers la constitution d'un forum en ligne du réseau de la MOT

Le 18 novembre, les membres du réseau se sont réunis au CGET, à Saint-Denis, pour une réunion de la plateforme des techniciens et du conseil d'orientation de la MOT.

La plateforme des techniciens a porté sur le projet de mettre en place courant 2016 un forum en ligne d'échanges entre les membres du réseau.

La précédente réunion de la plateforme avait permis de sonder les adhérents sur leurs attentes. Les échanges du 18 novembre ont précisé les trois grands objectifs de ce nouvel outil en préparation :

1. faciliter le dialogue et les échanges directs entre les membres ;
2. obtenir des réponses techniques notamment sur l'entrée "obstacle/solution", et partager les expériences dans ce domaine ;
3. permettre à la MOT d'identifier les obstacles récurrents et les faire remonter, lorsque c'est

vont à l'encontre des droits des citoyens. En attendant leur interdiction définitive, il est prévu une limitation importante à partir du 30 avril 2016. "Cette abolition des frais d'itinérance était attendue depuis longtemps par tous : les citoyens ordinaires, les start-ups, les PME ou encore toutes sortes d'organisations", a déclaré le rapporteur Pilar del Castillo (PPE, ES), pendant le débat avant le vote. [Plus d'infos](#)



nécessaire, aux bons niveaux de résolution.

Une grille d'analyse a été discutée et sera prochainement envoyée au réseau pour avis de tous les membres. La nécessité de rendre compte des sujets de préoccupation par des synthèses régulières a été soulignée.

Pour répondre à l'objectif de mutualisation des ressources, la MOT vient de mettre en ligne, pour les adhérents, les notes produites dans le cadre des "bons-à-tirer"*. [Cliquez ici pour y accéder.](#)

Le projet de forum a également été mis en perspective d'autres travaux allant dans le même sens :

- le processus porté par le SGAR Nord-Pas de Calais**, avec l'assistance de la MOT, de réactualisation du diagnostic et de l'inventaire obstacles/solutions à la coopération franco-belge, travail témoignant d'une méthodologie pertinente et transposable sur d'autres

frontières ;

- les travaux de la présidence luxembourgeoise sur cette question des obstacles à la coopération et la proposition d'un nouvel outil juridique** ;
- [la consultation en cours de la Commission européenne](#), à laquelle la MOT invite à répondre massivement.

Suite à ces échanges, la réunion du conseil d'orientation a été présidée par Michel Delebarre, sénateur du Nord, président de la MOT, en présence de trois vice-présidents, Anne Sander, députée européen, Jean-Marc Duriez, président de l'Agence d'Urbanisme et de Développement Durable Lorraine Nord (AGAPE) et Laurence Navalesi, représentant la Métropole Nice Côte d'Azur, ainsi que des élus et représentants locaux et nationaux.

[Plus d'infos pour les adhérents :](#)

- [Sur la réunion de la plateforme](#)
- [Sur le conseil d'orientation](#)

* Plus d'infos sur [les services aux adhérents](#).

** Plus d'infos dans la prochaine newsletter.

A l'occasion des 30 ans de Schengen...

La DG Migration et Affaires intérieures de la Commission européenne a réalisé sept films de deux minutes chacun sur les bénéfices de la libre circulation des personnes et des biens, en français, allemand et anglais. Ces films abordent des sujets transfrontaliers concrets comme l'emploi, l'éducation, la santé, le commerce, les contrôles aux frontières, etc. [Plus d'infos](#)

Les Actes de la conférence annuelle de la MOT sont en ligne !



Le sujet de la conférence était le suivant : "Les réformes territoriales : quels impacts pour la coopération transfrontalière?"

Les Actes sont à télécharger [en cliquant ici](#).

REVUE DE PRESSE

Edition spéciale : Revue de presse sur le renforcement des contrôles aux frontières et l'Espace Schengen

Réservé aux adhérents :
cliquez ici pour consulter
tous les articles (frontières
françaises) de cette édition
spéciale sur l'Espace
membres.

Double menace pour l'espace Schengen

Le Monde, 20 novembre

"Cocktail mortel pour la libre circulation en Europe. L'espace Schengen est doublement menacé. Par le terrorisme qui a frappé la France et par la vague de migrants venue de Syrie qui chemine de la Turquie jusqu'à l'Europe du Nord via les Balkans, et qui contraint, les uns après les autres, la Hongrie, la Slovaquie, l'Autriche et même l'Allemagne à réintroduire des contrôles à leurs frontières, voire à les fermer."

Nouvelle impulsion pour l'Initiative des détroits d'Europe

Communiqué, 8 octobre

"Les membres de l'Initiative des détroits d'Europe se sont réunis à Vlora (Albanie) le 8 octobre 2015, à l'invitation du Conseil régional de Vlora. [...] Un temps d'échange a été spécialement dédié à la problématique des migrations et le débat s'est terminé avec l'adoption d'une résolution, dont le contenu met en avant le rôle clé des détroits comme voies de passages maritimes sur les routes migratoires et propose la création d'une quatrième commission thématique sur ce sujet." Plus d'infos

Nord-Pas-de-Calais/ Picardie : une figure patronale met en garde contre le repli sur soi

Le Parisien, 3 novembre

"Comment peut-on prôner la fermeture des frontières alors que notre économie est immergée dans le monde avec un salarié sur quatre qui travaille dans une entreprise aux capitaux étrangers, alors que nous vantons dans nos brochures ce carrefour transfrontalier ouvert aux quatre vents (...) nos succès à l'exportation?", écrit Bruno Bonduelle."

La frontière franco- belge sous contrôle, mais « pas hermétique »

Le Monde, 23 novembre

"Il est midi sur ce poste-frontière franco-belge de Rekkem. Deux bouchons d'une dizaine de kilomètres se sont formés des deux côtés de la frontière. L'habituelle autoroute A22 est réduite à une file de voitures qui passent, une par une, sous le regard des officiers. 'Vous venez d'où et vous allez où?', demande le policier [...]."

Réunion de la Commission intergou- vernementale franco- germano-suisse à Berlin

Conférence du Rhin supérieur,
1 novembre

"La Commission intergouvernementale s'est réunie le 21 octobre 2015 [...]. Des propositions pour résoudre les problèmes concrets des travailleurs frontaliers tels que 'l'obligation d'affiliation à la sécurité sociale pour les travailleurs actifs dans plusieurs pays' ou 'le droit aux prestations allemandes de chômage dans le cas de prestations journalières effectuées en Suisse' ont été faites."

Lever les barrages absurdes aux IRM transfrontalières

DNA, 7 novembre

"Le Conseil rhénan franco-germano-suisse, réuni hier à Strasbourg, a demandé que soient levées les barrières qui compliquent ou empêchent les Alsaciens de faire des examens d'IRM en Allemagne proche."

«Rien ne remplacera la coopération de proximité»

L'Alsace, 8 novembre

"En marge du Conseil rhénan, des élus des trois régions du Rhin supérieur s'interrogent sur leur coopération après la mise en place de l'Alca. Qui n'aura ni les moyens, ni les compétences de ses voisins."

L'assemblée au chevet des liaisons maritimes sardes

Corse Matin, 31 octobre

"Deux rapports ont été votés jeudi soir par les conseillers territoriaux pour maintenir les liaisons maritimes entre la Corse et la Sardaigne, qui sont menacées, à savoir Bonifacio-Santa Teresa et Propriano-Porto-Torres."

Etude du Parlement européen : "European Grouping of Territorial Cooperation as an instrument for promotion and improvement of territorial cooperation"

L'étude propose une analyse critique des GECT et insiste sur le rôle primordial de cet outil pour le développement de la coopération transfrontalière en Europe.

A partir d'un état des lieux et d'études de cas, la publication revient sur les étapes, les réalisations et les obstacles rencontrés par les différents GECT créés en Europe. Des recommandations pour le Parlement européen sur l'amélioration de cet outil concluent l'étude.

Étude publiée en Juillet 2015 par le Parlement européen. Langue : anglais.

[Téléchargez l'étude.](#)



L'ACTUALITÉ TRANSFRONTALIÈRE

Mission Opérationnelle
Transfrontalière
38, rue des Bourdonnais
75001 Paris France
Tel : +33 (0)1 55 80 56 80

Directeur de publication : Jean
Peyrony - Réalisation : Domitille
Ayrat, Oussama Lamouri.

Photos : Droits réservés. Union
européenne, 2015 - Echarid
Cristof

Pour vous abonner :
www.espaces-transfrontaliers.eu



cget



Sous le patronage de la Représentation
en France de la Commission européenne



Commission
européenne